文部科学大臣、教育再生担当大臣 下村博文

高大接続システム改革は、高等学校教育改革、大学教育改革、及び大学入学者選抜改革を

システムとして一体的に行う改革である。

社会で活躍できる力を付ける教育や評価のあり方とはどのようなものなのか。下村博文文部科学大臣に聞いた。 多様な背景を持つ子どもたちが、それぞれの目標の実現に向けて努力を積み重ね



区 (現在7期目)。2012年、教育再生実行本部長就任。同年 12月から、文部科学 大臣、教育再生担当大臣。 著書に『世界を照らす日本のこころ』(IBC パブリッシング)。

教育も変革を迫られている 社会が劇的に変わる中

う。ところが、1990年代に入り 日本を経済大国に押し上げた優れた の育成を目指したシステムであり、 れは、近代工業化社会を支える人材 公布された学制に始まりました。こ 抜本的な転換を迫るものです。 は、明治以来続いてきた学校教育に 学教育・大学入試の三位一体の改革 実行プラン)で示した高校教育・大 教育制度として、誇るべきものでしょ 現在の学校教育は、1872年に 「高大接続改革実行プラン」(以下、

> ともいわれています。 速く、「ドッグイヤー」「マウスイヤー」 きました。科学技術の進展は極めて 時代は情報化社会へとシフトしてい

能性が高い」という、マイケル・A 者の約47%の仕事が自動化される可 う研究結果を発表しました。更に、「今 ソン氏 (現ニューヨーク市立大学大学 後10~20年程度で、アメリカの総雇用 存在しない職業に就くだろう」とい もたちの65%は、大学卒業時に今は にアメリカの小学校に入学した子ど 院センター教授)は、「2011年度 もしれませんが、キャシー・デビッド ニュース等で聞いたことがあるか 八試の改革を目指し

ーぶ力」を育むための

学准教授)の研究結果もあります。 オズボーン氏(オックスフォード大

開かせるために必要な力は何か、そ だきたいと思います。 うことです。そのような危機意識を、 を行うべき事態に直面しているとい の力を育むためにどのような教育を りません。子どもたちが未来に花を 旧態依然としたままでよいはずがあ 教育に携わる人たちには持っていた 日本の未来を考えれば必然的に改革 はなく、たとえ政権が代わろうとも、 識改革・制度改革が問われています。 すべきなのか、そうした根本的な意 的に変化していく中で、教育だけが とは限らない、そのように社会が劇 それは、私が文部科学大臣だから 現在ある職業が将来もずっとある 安倍政権だからということで

法令改正もして 大学に入試改革を迫る

力」であり、それは次の「学力の3 して活動していくための「真の学ぶ いて必要とされるのは、社会で自立 先を見通すことが難しい時代にお

> ②知識・技能を活用して、自ら課題 ①知識・技能の習得(狭義の学力) 要素」であると考えます。

③主体性を持ち、多様な人々と協働 考力・判断力・表現力等の能力 成果等を表現するために必要な思 を発見しその解決に向けて探究し、 しつつ学習する態度

抜改革を推進していきます。 るキーポイントとして大学入学者選 目指し、そうした教育へと変革を迫 を育むための高校教育、大学教育を

実行プランは、この「真の学ぶ力_

別選抜では小論文や面接、 価テスト (仮称)」では思考力・判断 通テストの「大学入学希望者学力評 もので、選抜の客観性を過度に優先 生を一発勝負で1点刻みに評価する 現在の大学入試は、知識の暗記・再 ポリシー(入学者受け入れの方針 校時代の活動歴などを判断材料にし、 力・表現力を中心に測り、大学の個 しています。その発想から脱し、 に基づく、多面的な選抜の実施です。 ントは、各大学のアドミッション 大学入学者選抜改革の最大のポイ 討論、 高 共

> るのです 基づき、総合的に評価する方法にす 自学のアドミッション・ポリシーに

策定を義務付けるための法令改正を、 リシー(学位授与の方針)の一体的な 編成・実施の方針)、ディプロマ・ポ カリキュラム・ポリシー(教育課程の う、アドミッション・ポリシーと共に、 り入れ、入学後の学び、卒業の基準と、 また、各大学が新しい入試形態を取 試験を少し変えるというものではな 価テスト(仮称)」は、現行のセンター 2015年度中をめどに行う予定です。 トータルに教育改革を推進できるよ ですから、「大学入学希望者学力評 新しいテストになると言えます。

本当に適切なのか 1点刻みで決まる入試は

の声があるようです。 が失われるのではないかという懸念 評価するものであっても、「公平」さ てきた力を多様な方法で「公正」に 法は、子ども一人ひとりが積み上げ 入試において「公正・公平」であ 実行プランで示した新たな入試方

価の仕方を工夫する必要はあります。 ために小論文や面接などの方法や評 ることはもちろん重要であり、その

といって、従来通り学力試験1本と しかし、「公平」が保証できないから

することが、「真の学ぶ力」を育むた

に見て合否を判定することがスタン で判断されるものではありません。 ダードとなっています。また、日本 論文、面接、課外活動などを総合的 入試において、学力だけでなく、小 めに適切といえるのでしょうか。 アメリカやヨーロッパの大学では、 企業の採用試験は、学力だけ

授業の質の転換を アクティブ・ラーニングを軸に

求められているのです。

総合的に評価する選抜にすることが 日本の大学入試も、人物を多面的

高校教育にも、「真の学ぶ力」を育

言葉が浸透していくにつれ、 誤解

ブ・ラーニングです。 ます。その中心となるのが、アクティ むために、大きな変革を期待して アクティブ・ラーニングは、この

高 大接続改革とこれからの教師の役割

特

集

と言われています。と言われています。と言われているようです。その一例が、という意見でした。という意見では、はないか」という意見ではることよりも、グループ討議や他人に教えた経験を積んだ方が高いと言われているようです。その一例が、

的であれば、子どもたちが自ら知識 ながり、物事を見る観点が広がる学 技能を得ていくという主体性にもつ なります。 なるため、 と議論するには十分な知識が必要と カの大統領、日本の天皇など4つの 当性という観点ではなく、当時の政 生徒たちが、自分の意見や歴史の正 授業では、 習方法だとも感じました。 で議論するというものでした。他人 グループに分かれ、それぞれの立場 治的な判断を再現しながら、アメリ マに討論していました。その内容は、 以前、 アメリカで見学した高校の つまり、学習活動が魅力 広島への原爆投下をテー 相当の事前学習が必要に

ニングでは、活動の前後に、子ども方がいることです。アクティブ・ラー集団で討論すればよいと捉えているす、アクティブ・ラースがは子どもたちがいる。

育んでいくからです。

時間が増えるわけではありませんか ラーニングの方法は様々です。 や授業の目的によって、アクティブ・ 実現できるよう支援していきます。 先生方が新たな授業形態を模索し、 学省では教員研修制度の拡充を図り、 るでしょう。そのためにも、文部科 業の質的な転換が問われることにな ら、方法には工夫が必要であり、 あるのだと思います。子どもの状況 ルが少ないため、そのような誤解が グを取り入れたばかりで、 日本では、アクティブ・ラーニン 授業モデ 授業 授

確実に育成する枠組みに身に付けるべき基礎学力を

査結果があります。更に高校3年生枠組みづくりにも注力しています。時間は、アメリカの高校生や大学生の家庭学習時間は、アメリカの高校生や大学生の家庭学習

ます。これは大変重要な課題です。が約半数いるという調査結果もありがという調査結果もありでは、平日、学校の授業時間以外に「全

また、約4割の大学が、高校段階また、約4割の大学が、高校段階での学修に必要な学力が身に付いてでの学修に必要な学力が身に付いていないまま入学してしまう学生もいないまま入学してしまう学生もいるからだと認識しています。

問題があると捉えています。という以前に、高校で勉強をしなくという以前に、高校で勉強をしなくというがががいだとか、勉強が出来ないがないが、はいいでもないがあると捉えています。

平 I S A の直近の結果(2012年)では、 国単位で比較した時に、日本は、 読解力と科学的リテラシーでは 1位、 為学的リテラシーでは 2位と、 高い力を示しました。 小・中位と、 高い力を示しました。 小・中学校段階までに育んできた力を更に学校段階までに育んできた力を更に学校段階までに育んできた力を更に学校段階までに育んできた力を更に学校基礎学力テスト(仮称)」です。 等学校基礎学力テスト(仮称)」です。

けにしたいと考えています。いけるよう、生徒自らがその達成度な善に結び付けられるような位置付きを把握し、学習意欲の喚起や学習のをがあるよう、生徒自らがその達成度のでは、

英語の4技能を

の実施に当たり、 の英語力の目標を示していますが、 るを得ません。教育振興基本計画で 結果が出ました。そのような状況で ルという生徒が圧倒的に多いという が中学校卒業段階で目標とするレベ いと思います。 も1つの目標として、 徒は何を学習してきたのかと問わざ 省の調査では、高校3年時の英語 英語の学習への影響です。 「高等学校基礎学力テスト(仮称)_ 「高等学校基礎学力テスト(仮称)」 高校3年間の英語の授業で、 中学校卒業段階、 最も期待するのは 高校卒業段階 活用してほし 文部科 生

例えば、センター試験で測る力は「読書く」の4技能を重視した内容にシーがあると考えます。の英語の試験も「聞く、話す、読む、英語に関していえば、大学入試で

を行っていただければと思います。を行っていただければと思います。そのたり」に に 偏重し、リスニングテストが かし、グローバル社会において英語によるコミュニケーション能力は必によるコミュニケーション能力は必 です。 高校教育でも4技能をバランスよく身に付けられるような指導を行っていただければと思います。

教育を出来るよう支援したい子どもの心をオンにする

むために実行プランでは様々な改革子どもたちの「真の学ぶ力」を育

を行いますが、子どもたちに最も影響力のあるのは先生方自身です。私は若い頃、学習塾を開いていました。その後、議員となり、様々な職業の人と話すようになって感じたのは、教師は子どもたちの人生を変える影響力のある職業なのだということです。教えているのは、数学や国語だっす。教えているのは、数学や国語だったとしても、それらを通して子どもたとしても、それらを通どおける。そうした職業は他にはありません。

行った4か国の比較調査によると、日本青少年研究所が2012年に気がかりな調査結果があります。

ような場であってほしいと思います。 習の積み重ねをする-ている存在なのだと思えるような学 が社会の役に立ち、家族を幸せにし 意欲を持たせ、自分が存在すること でしょう。自分に自信のない生徒に 分はダメだと思う」と答えたらどう でしょうか。もし、8割の生徒が「自 程でした。先生方のクラスではどう 約50%、 校生は約8%いました。アメリカは る」という質問に、「よくあてはまる」 「まああてはまる」と答えた日本の高 「自分はダメな人間だと思うことがあ 中国と韓国はそれぞれ40% -学校がその

素晴らしい職業です」教師は、そうした変える影響力を持っている。

特集

高大接続改革とこれからの教師の役割

りました。その過程で他の生徒にも ひ勧めてください。ある高校では、 学も推進していますから、生徒にぜ 生の留学を支援しています。短期留 タテ! 留学JAPAN」で、高校 になれます。文部科学省では「トビ が分かるでしょう。価値観が変わ いたことが外国では特別だったこと 恵まれているか、当たり前と思って います。日本で暮らす自分がいかに 校の先生は話していました。 チャレンジ意識が広まり、学校全体 募し、5人が支援を受けることにな 希望し、校内選考で10人に絞って応 全校に呼び掛けたところ、約60人が に出るというのも1つの方法だと思 にプラスの効果があったと、 また、数週間でもよいので、 世界は広がり、 何事にも前向 その高 海外

「自分なりに頑張ってみよう」とや る気が出たら、子どもは放っておい ても自分で学び始めます。その子ど もの心をオンにする力が先生方には がオンになるよう、文部科学省も支 がオンになるよう、文部科学省も支